

*Memoria del  
Primer Encuentro de Literatura*

Bicentenario  
del nacimiento de  
***Honoré de Balzac***



Colección memorias/1

*Memoria del  
Primer Encuentro de Literatura  
Bicentenario  
del nacimiento de  
Honoré de Balzac*

*Colección memorias, número 1*

*Primera edición, México, 2000*

© Derechos reservados, primera edición, México, 2000,  
por la Facultad de Humanidades de la  
Universidad Autónoma del Estado de México.

*Queda prohibida la reproducción parcial o total de esta obra por cualesquiera de  
los medios –incluidos los electrónicos– sin permiso escrito por parte de los  
titulares de los derechos de autor.*

*Impreso y hecho en México.*

*Tiro: 300 ejemplares.*



# Índice

Palabras preliminares	5
Presentación	7
Recursos de estilo y características del discurso balzaciano <i>Luis Quintana Tejera</i>	9
Modernidad en Balzac <i>Laura López Morales</i>	19
Un escritor visionario <i>María del Socorro Lozano</i>	34
Dos grandes amores en la vida de un hombre: Laura de Berny y Evelina Hanska; Lo prohibido y la tenacidad en el amor. <i>Lizeth Alfonseca Silva</i>	47
Papá Goriot no encuentra amor... <i>Yolanda de Jesús de la Luz</i>	50
La sociedad balzaciana <i>Elsie Magaña Juárez</i>	57
<i>La Piel de Zapa</i> , filosofía en Balzac <i>Mónica Mata</i>	61
El hombre falsificado: dios y hombre en <i>Eugenia Grandet</i> de Honoré de Balzac <i>Victoria Neyra</i>	66
Las hijas de Eva <i>Annesy Pérez Echeverría</i>	71
Panorama sociocultural del siglo XIX francés. Época de Balzac <i>Esperanza Ramos Guadarrama</i>	75
Vida del escritor <i>José de Jesús Soto Sánchez</i>	79
La novela de Balzac: Realidad social de la Francia del siglo XIX <i>Gustavo Velázquez</i>	86
La conmiseración en Papá Goriot <i>Gerardo Meza García</i>	97

## La conmiseración en *Papá Goriot*<sup>1</sup>

Gerardo Meza García

Lic. en Letras, catedrático de la  
Facultad de Humanidades de la UAEM

La gran obra narrativa de Honorato de Balzac (1799-1850) se caracteriza por el tratamiento tan humano, tan sentimental de sus personajes que parecen haber sido extraídos de las condiciones más desoladoras del ambiente social. Balzac quiso apoderarse del mundo y terminó prisionero de las pasiones de sus protagonistas, con una profunda valoración ética, Balzac no mira al hombre en su problemática psicológica sino inmerso en el tejido social, siendo un producto colectivo y no individual. No es casual que irónicamente haya titulado a la colección de novelas *La comedia humana*, integrada por 94 novelas de 137 que había proyectado.

Los personajes creados por Balzac retratan la gama de posibles arquetipos: Lambert, Rastignac, Traillefer, Benassis, Vautrin, Valerie, Grandet, Vauquer o Goriot, todos ellos representantes de todas las posibilidades humanas, tratando de ser fiel reflejo de lo que acontece en la realidad. El ambicioso, el romántico, el prudente, el racionalista, el criminal, el conservador, el justiciero, el rebelde, el sensual, el homosexual; toda la diversidad humana explicada a través de la percepción subjetiva del autor.

1834 es el año en que empieza a escribir *Papá Goriot* (aunque realmente debería traducirse como *El tío Goriot*, ya que se aplica al

<sup>1</sup> Texto publicado en *La Colmena* en el mes de julio de 1999.

hombre maduro y anciano y no precisamente al padre). El tío Goriot, antiguo comerciante, ha hecho una gran fortuna, tiene dos hijas, quedando viudo, ejerce todas sus atenciones y esfuerzos por educar a sus hijas rodeándolas de todo tipo de comodidades; termina su vida arruinado por ellas y sus yernos. La vejez de Goriot es suscrita por una visión enfermiza de la paternidad, la infausta necesidad de lograr el bienestar y la supervivencia de los hijos pese al infortunio de los padres.

La actitud del tío Goriot es representativa de la exigencia egoísta que impone la conmiseración, la compasión por los otros y doble si esos otros son los hijos, pese a que éstos lleven una vida parasitaria, viviendo del padre, aunque esa vida represente lentamente la muerte del progenitor.

Al fin de la vida de Goriot las hijas que se han servido del dinero del padre, lo desprecian y abandonan, muriendo en la absoluta soledad.

Esta cruel actitud de las hijas se nos aparece dentro de la lógica del relato como absolutamente normal, la reconocemos como un reflejo de la realidad en una sociedad aburguesada.

El conflicto del tío Goriot resumido en el abandono y la conmiseración, se presenta como un elemento esencial del destino, algo que tenía que suceder y que por más que los personajes traten de evitar sucederá. Goriot es el reflejo de una estructura social, la que no se puede transformar si no es transgrediendo la norma, situación que Goriot no desea; él no es un transgresor, por el contrario es el conservador de la norma. La rebeldía, el arribismo o la depravación social son los motivos que hacen llegar a Goriot a su única posibilidad de realización, la conmiseración.

Lo que pareciera un relato romántico en el Tío Goriot, alcanza rasgos naturalmente realistas, ya que ninguno de sus personajes se explican de manera aislada si no es el contexto social el que los define. La excepcionalidad de la novela es producida por la cotidianidad. Goriot es cualquier padre que sobrevive, abandonado por sus hijos, en una pensión —casa de huéspedes de la señora Vauquer—.

La narrativa balzaciana se desarrolla bajo la importancia que posee para la literatura la valoración crítica de la sociedad, función

ancilar de este arte. Goriot es una víctima social, reflejo de una sociedad burguesa en pleno apogeo, sociedad que desprecia el individualismo y la solidaridad.

Goriot es la prueba de que la solución al abandono y a la soledad es la muerte; hasta el último momento de sus días, Goriot da prueba de una gran conmiseración hacia sus hijas, cuando le confiesa a su amigo Eugéne:

Vendrán. Las conozco. A Delphine, si me muero, ¡qué pena le voy a ocasionar! Y también a Nasie. No desearía morir para no hacerlas llorar. Morir, mi bien Eugéne, supone no volver a verlas, jamás. (...); ¡Perdón, hijas mías! Sufro horriblemente, y no hay duda de que esto es auténtico dolor, porque en caso contrario no lo sentiría (...)

Goriot es la representación de la abnegación y amor filial, se olvida de todo, abandona todo, por dar a sus hijas la comodidad que la sociedad exige, no importa que para ello tenga que ir ofreciendo lo único que al final le queda, la vida.

Balzac es un excelente observador de su mundo, que lo hace, sin lugar a dudas, uno de los mejores novelistas del siglo XIX.